

Familia Comboniana

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

824

Diciembre 2023

FELIZ NAVIDAD



Profesiones perpetuas

Dc. Biyanu Habtat Nuguse (ER)	Asmara (ER)	29.07.2023
Dc. Tekle Melaku Wolde (ET)	Addis Ababa (ET)	16.11.2023
Dc. Dario Ruben E. M. Tabasse Taramboui (RCA)	Donia (TCH)	17.11.2023
P. Michael Avaga (UG)	Mbuya (U)	26.11.2023

Ordenaciones

P. Tanga Tamirat Tegegn (ET)	Soddo (ET)	28.10.2023
------------------------------	------------	------------

Obra del Redentor

Diciembre	01 – 15 PE	16 – 31 U
Enero	01 – 15 A	16 – 31 BR

Intenciones para la oración

Diciembre 2023

Para que aprendamos a promover y vivir una economía más humana, que ponga en el centro a las personas más frágiles y necesitadas y elimine progresivamente las grandes y crecientes desigualdades que existen en el mundo. *Oremos.*

Enero 2024

Para que crezca en nosotros la conciencia de que es en la fraternidad y la solidaridad como construimos la paz, aseguramos la justicia y superamos las crisis personales, sociales y globales. *Oremos.*

Calendario litúrgico comboniano

DICIEMBRE

3	San Francisco Javier, sacerdote, <i>Patrono de las misiones</i>	Fiesta
---	--	--------

Fechas significativas

DICIEMBRE

1	Beata Clementina Alfonsina Anuarite Nengapeta, virgen y mártir	Congo
3	San Francisco Javier, sacerdote, <i>Patrono de las misiones, Fiesta</i>	Mozambique España
12	Santa María de Guadalupe, <i>Patrona de América</i>	México

Especializaciones

El 28 de junio de 2023, el Padre Sohouénou Cakpo Edènan Raoul obtuvo la Licenciatura en Teología Moral en la Facultad de Teología del Norte de Italia (Milán), defendiendo su tesis "Culturas, religiones y fraternidad: el desafío de la fraternidad en el contexto del pluralismo cultural y religioso en la República de Benín". Supervisor, Don Maurizio Chiodi. La calificación final fue Magna cum Laude. Enhorabuena al Padre Sohouénou.

CURIA

Reunión anual del grupo "Todos Hermanos"

"Nuestra experiencia en el Sínodo". Este fue el evocador tema del encuentro anual del grupo de religiosos Hermanos "Todos Hermanos" celebrado el sábado 25 de noviembre en la Casa Generalicia de los Combonianos en Roma. Participaron unos 70 Hermanos de 15 institutos religiosos presentes en Roma, para reflexionar juntos sobre el impacto que el proceso sinodal está teniendo en los diferentes aspectos de la vocación de los Hermanos. Entre los participantes había diez Superiores Generales.

La parte central de la reunión fue una mesa redonda con las intervenciones de tres miembros que participaron en el Sínodo sobre la Sinodalidad, dos Hermanos y un sacerdote: el Hermano Mark Hilton, Superior general de los Hermanos del Sagrado Corazón, el Hermano Ernesto Sánchez, Superior general de los Hermanos Maristas, y el padre Tesfaye Tadesse, Superior general de los Combonianos.

Los ponentes presentaron el tema partiendo precisamente de cómo habían vivido la experiencia sinodal y subrayando los elementos que más les llamaron la atención: el papel central de la fraternidad como elemento fundamental en la construcción de la comunidad; la metodología utilizada, muy centrada en la escucha mutua; el discernimiento como aspecto que debe acompañar todos los procesos de la Iglesia y el valor profético de la vida religiosa como elemento a cultivar.

Una cuestión preocupante sigue siendo la escasa visibilidad de los Hermanos en la Iglesia y también el hecho de que se sabe poco sobre esta vocación. Además, se observa con cierta preocupación que un gran número de Hermanos está abandonando la vida religiosa y que la demanda de este tipo de vida consagrada está disminuyendo significativamente.

"Todos Hermanos" es un grupo promovido por la Unión de Superiores Generales que, desde 2010, reúne a Hermanos de diferentes institutos

para reflexionar, no sólo sobre temas de interés común, sino también sobre la vocación del Hermano en la Iglesia.

El grupo también ha promovido algunas iniciativas en las diversas áreas de formación. (*Hermano Alberto Lamana, mcc*)

CURIA – SECRETARIADO GENERAL DE LA ECONOMÍA

Encuentro anual del Consejo de Economía

Del 20 al 23 de noviembre se celebró en la Casa Generalicia de Roma el Consejo de Economía. Asistieron los representantes continentales, los consejeros técnicos y los miembros del Economato General. Entre los participantes se encontraba el padre Pietro Ciuciulla, auditor interno de la Dirección General y administrador responsable de la Fundación Nigri-za Onlus de Verona (Italia).

Faltaron físicamente el P. Philip Zema, también auditor y ecónomo provincial (Togo-Ghana-Benin), que asistió vía zoom, y el P. Luigi Fernando Codianni, asistente general, de visita oficial en la provincia comboniana de Malawi/Zambia.

Los temas más importantes tratados durante estos días fueron: el análisis de las cuentas consolidadas de 2022 y de la situación económica de la Dirección General, actualizada a noviembre de 2023; propuestas para el cierre del ejercicio y presupuestos para 2024; reflexión sobre los fondos en constitución; examen en profundidad del servicio de auditoría interna del Instituto y de los formularios de informes; evaluación y planificación de los encuentros continentales de ecónomos y de los cursos de formación para escolásticos/CIF (Centros Internacionales de Hermanos) y nuevos ecónomos. Por último, se realizó la planificación del Economato para 2024, destacando objetivos y estrategias, y elaborando un calendario de actividades.

El Consejo de Economía se reúne tres veces al año: ahora la práctica es que sólo se asista a la reunión de noviembre. El Consejo está compuesto por el Ecónomo General, que lo dirige, los demás miembros de la Oficina del Ecónomo General, cuatro consejeros representantes continentales y dos consejeros técnicos. Sus tareas abarcan diferentes ámbitos, desde el control de las cuentas hasta la verificación de los procedimientos administrativos y de gestión, desde la elaboración de los presupuestos y de los presupuestos definitivos hasta la auditoría de cuentas, desde la indicación de las opciones de programación económica hasta el estudio de los problemas financieros del Instituto y del entorno financiero mundial.

La próxima reunión se celebrará, en modalidad en línea, en enero de 2024 con el objetivo de analizar los presupuestos de los escolasticados y CIF.

BRASIL

El sueño de Daniel

El sueño de Daniel - una historia de humanidad y fe en el corazón de África es un libro escrito por Wilson Marques y publicado por la Asociación Carlo Ubbiali en colaboración con el Grupo de Espiritualidad Comboniana (GEC) de São Luís, Maranhão, Brasil. Es un libro escrito principalmente para niños y jóvenes, en lenguaje sencillo y con muchas ilustraciones. Salió a la venta el 18 de noviembre de 2023.

Soñar, creer, realizar... ¿Es posible que un sueño sea tan deseado que se convierta en realidad? ¿Es realmente tan real que no se puede distinguir lo que es un sueño y lo que es realidad? El niño Gino, uno de los protagonistas de esta historia, revive el sueño de un gran misionero católico, Daniel Comboni, que una vez fue un niño soñador.

Desde que tenía 10 años, Daniel soñaba con ir a África para conocer nuevas culturas y nuevos pueblos. Pero, sobre todo, para compartir alegrías, sufrimientos y sueños con los niños. Y luego, ya de adulto, convertido en sacerdote, Daniele Comboni hizo realidad su sueño infantil de ir a África. Allí, en una tierra desconocida y llena de desafíos, empezó a hacer realidad otros sueños nuevos.

Leyendo estas apasionantes páginas, hábilmente escritas por el famoso escritor Wilson Marques, el joven lector, como los chicos Gino y Daniel, es provocado a soñar, ¡pero con los ojos abiertos! Al fin y al cabo, es propio de quien se abre a la vida imaginar y descubrir cuál es hoy su misión y qué quiere hacer cuando sea mayor. Tal vez haya llegado el momento de que el joven lector y soñador cultive los dones y capacidades que lleva dentro. Pero, sobre todo, que demuestre coraje y audacia, para que pueda marcar la diferencia en una sociedad en la que muchos adultos dejan de soñar. (Padre Claudio Bombieri, mccj)

EGIPTO-SUDÁN

Cordi Jesu: Tres años de la capellanía para estudiantes universitarios

La capellanía para estudiantes universitarios, situada en "Cordi Jesu", celebró el 27 de octubre sus tres primeros años de existencia. La celebración fue una oportunidad para que estudiantes africanos de más de una docena de naciones se reunieran y dieran gracias por su camino de fe. Había muchos universitarios presentes en las universidades públicas y privadas de El Cairo. Para muchos de ellos, "Cordi Jesu" es el único lugar donde pueden rezar como católicos, en inglés y en otras lenguas. La capellanía, verdadero centro de pastoral universitaria, se distingue como

una comunidad muy internacional, capaz de ofrecer a estos estudiantes formación espiritual y la oportunidad de caminar juntos, en el vasto y complejo contexto de El Cairo, donde de otro modo sería fácil perderse. El padre João Dinis, capellán, desea que la comunidad continúe su camino de fe y que crezca cada vez más en su ser "familia", donde cada uno cuida de su prójimo.

Visita del Hermano Alberto Lamana a la Provincia

El Hermano Alberto Lamana, asistente general y consejero de referencia de APDESAM, visitó la provincia de Egipto-Sudán del 1 al 10 de noviembre de 2023. A causa de la guerra en Sudán, tuvo que limitar su visita a las cinco comunidades de Egipto (Asuán, Cordi Jesu, Helwan, Sakakini y Zamalek), donde pudo hablar con cada uno de los hermanos y reunirse con cada comunidad para un momento de formación permanente.

El 2 de noviembre, el Hermano Alberto visitó el cementerio de Helwan, donde están enterrados los hermanos fallecidos en la provincia, incluidos los de los primeros períodos de nuestra presencia, como el Padre Daniel Sorur y el Padre Casimiro Giacomelli. El sábado 4 de noviembre, dirigió una jornada de retiro para las cuatro comunidades presentes en la metrópoli de El Cairo, recordando las reflexiones hechas por el Capítulo y los temas del Sínodo (comunión, participación y misión).

El miércoles 8 de noviembre, se conectó en línea con las comunidades de Beirut, El Obeid, Port Sudan y Kosti. Con estas comunidades hubo un intercambio muy enriquecedor de las experiencias que cada una de ellas está viviendo (desgraciadamente la guerra está lejos de remitir en Sudán y amenaza también a otros países de Oriente Medio).

lberto llevó a todos el saludo y el aliento de la Dirección General, así como el aprecio por el compromiso de todos los hermanos que afrontan las inciertas situaciones actuales con fe misionera y generosidad pastoral. Su visita concluyó con un momento fraterno de oración y ágape, durante el cual casi todos los hermanos presentes en El Cairo pudieron agradecerle su compartir y el valioso aporte ofrecido a la Provincia, que camina con orgullo sobre el mismo polvo que pisó nuestro Fundador, San Daniel Comboni. Toda la Provincia agradece al Hno. Alberto su visita y le recuerda el antiguo proverbio nilótico: "Quien bebe de las aguas del Nilo está destinado a volver de nuevo". (*Padre Diego Dalle Carbonare, mccc*)

ESPAÑA

Exposición de belenes

El Museo Africano Mundo Negro de Madrid, ha abierto las puertas de su XVI edición de la exposición *Belenes del Mundo*. Esta exposición

muestra la creatividad cultural en la representación del misterio de la Navidad en tantas culturas del mundo.

Este año la exposición cuenta con unos 210 belenes que muestran la diversidad de los distintos pueblos y la variedad de materiales usados: madera, tela, barro, piedra...

El Museo Africano Mundo Negro, no puede mantenerse ajeno a la realidad que nos rodea, también en la exposición se hace alusión a las guerras ignoradas: Sudán, Etiopía, República Democrática del Congo y República Centroafricana, deseando que el 2024 sea un año cargado de paz para esos territorios.

De entre todos los belenes expuestos, destacamos uno de la República Democrática del Congo. Representa el día a día de un pueblo de dicho país, que vive el misterio de la Navidad. Sus piezas, así como el telón de fondo, están realizados por el Hermano comboniano Duilio Plazzotta.

La exposición estará abierta hasta el 7 de enero de 17.00 a 20.00pm, cerrado el 25 de diciembre y 1 enero. ¡Feliz Navidad! (*Padre Jaime Calvera, mccc*)

ETIOPÍA

Un nuevo sacerdote

El sábado 28 de octubre, la parroquia católica de San Miguel de Hembecho, regentada por frailes capuchinos del vicariato apostólico de Soddo, en el sur de Etiopía, estaba festivamente preparada para acoger la ordenación sacerdotal de uno de sus hijos: Tanga Tamirat Tegegn, nacido el 19 de noviembre de 1986 en Tiyo Hembecho. La lluvia matinal no disuadió a los fieles, que, ataviados con sus ropas festivas o tradicionales, no tardaron en salir y llenar la gran iglesia cuadrada, construida en torno a un enorme altar sostenido por doce columnas. Más tarde, el sol también apareció para engalanar el acontecimiento con su radiante luz.

Presidió la eucaristía y confirió la ordenación el obispo Tsegaye Keneni, vicario apostólico de Soddo, rodeado de cuarenta sacerdotes (clero local de los vicariatos apostólicos de Soddo y Hawassa y misioneros de diversos institutos). También estaban presentes algunas religiosas y dos diáconos. La liturgia, celebrada en amárico y wolaytta, duró más de tres horas. El padre Tamirat eligió Lucas 10, 1-11 - "la misión de los setenta y dos discípulos"- como Evangelio para su ordenación.

El obispo Tsegaye abordó cuatro puntos en su homilía: Dios siempre llama a las personas desde el seno de una familia; el nuevo sacerdote fue ordenado para estar al servicio de la Eucaristía, que es el verdadero centro de la vida cristiana; su ministerio representa a la Iglesia local de Soddo en la misión de la Iglesia universal de Cristo; los fieles deben

apoyarle con sus oraciones. Fueron los padres del padre Tamirat quienes "presentaron" a su hijo para la ordenación, mientras que el padre Asfaha Yohannis, superior provincial de los combonianos en Etiopía, ayudó al recién ordenado a ponerse las vestiduras litúrgicas.

Al final de la ceremonia, el P. Asfaha, tras expresar su gratitud a Dios, al obispo, al P. Tamirat y a sus padres, a la parroquia y a todos los presentes, aprovechó la ocasión para evocar la vida y el carisma de San Daniel Comboni.

El recién ordenado sacerdote dio las gracias a todos, hablando en inglés, amárico y wolaytta, y muchos de los presentes se acercaron para saludarle y "bendecirle" con muchos regalos, dinero y un toro joven. A continuación tuvo lugar el almuerzo, durante el cual se sirvieron sabrosos platos tradicionales.

El padre Tamirat terminó su formación teológica en el escolasticado de Lima a principios de este año. A principios de noviembre, regresará a Perú, donde ha sido destinado por el consejo general, para ejercer su primer ministerio misionero. (*Padre José Vieira, mccj*)

Profesión perpetua y diaconado

El escolástico Melaku Wolde Tekle hizo profesión perpetua en el Instituto el jueves 16 de noviembre de 2023. La profesión tuvo lugar en el Postulandato "San Daniel Comboni" de Asko, Addis Abeba. A la solemne celebración asistieron doce sacerdotes, diez combonianos y dos diocesanos de la Eparquía de Emdibir. También estaban presentes familiares y amigos de Melaku y algunas Hermanas misioneras combonianas. La celebración fue presidida por el superior provincial, P. Asfaha Yohannes. Antes de la celebración eucarística, el superior de la comunidad, el padre Joseph Anane, dio la bienvenida a todos los participantes y expresó su alegría por poder acoger un acontecimiento tan grande que motiva a los postulantes en su discernimiento vocacional.

En su introducción a la ceremonia, el superior provincial agradeció al Señor el don concedido a la Provincia de Etiopía a través de la decisión de Melaku de comprometerse permanentemente con el Instituto comboniano, señalando que Melaku había comenzado su camino de formación en el mismo postulandato donde ahora estaba a punto de completarlo. Después de la homilía, Melaku profesó su compromiso definitivo con el Instituto mediante los votos de pobreza, obediencia y castidad. Inmediatamente después, le fue entregado el crucifijo. La celebración estuvo bellamente animada por el coro del postulandato. Tras la misa, hubo tiempo para fotos y cena.

Tres días después, el domingo 19 de noviembre, Melaku fue ordenado diácono por el obispo Lesanuchristos Matheos, eparca de Bahirdar-Dessie, en la iglesia parroquial de Genete-Selam Kidanemihret, en Bahirdar. A la celebración, en rito católico etíope, asistieron combonianos, religiosas, clero local, jesuitas, vicentinos y fieles de la parroquia.

Durante su conmovedora homilía, el Obispo Lesanuchristos subrayó el papel del diácono como "ministro de servicio" y recordó a Melaku la gran responsabilidad que conlleva este cargo, instándole a ser un faro del amor, la compasión y el servicio de Cristo a sus hermanos y hermanas y a la comunidad cristiana.

En nombre de la familia comboniana, el padre Asfaha Yohannes expresó su más profunda gratitud al obispo Lesanuchristos y a todos los participantes que ofrecieron sus oraciones y su apoyo a Melaku. El recién nombrado diácono continuará su ministerio en Gublak, una de las dos misiones confiadas a los combonianos en la Eparquía de Bahirdar-Dessie. (*Padre Joseph Anane, mccj, y Padre Asfaha Yohannes, mccj*)

ITALIA

Los combonianos de la Provincia aprueban el Plan sexenal

Del 13 al 17 de noviembre se celebró en Verona la asamblea provincial de los combonianos de Italia. Participaron cuarenta hermanos de casi todas las comunidades (sólo dos no asistieron). En representación del Consejo General estaba el P. Elias Sindjalim Essognimam, asistente general.

La asamblea tenía dos objetivos: escuchar los informes del superior provincial y de los secretarios, y aprobar el plan sexenal.

Antes de estos dos momentos concretos de la asamblea, los participantes escucharon a Luca Casarini (activista italiano conocido por ser uno de los líderes del movimiento "no global" italiano, invitado al sínodo directamente por el Papa Francisco) compartir su experiencia del sínodo. Su testimonio dejó huella por su sencillez, pero también por su claridad y profundidad, seguido de un intenso intercambio de ideas en el turno de preguntas. En cuanto a los dos objetivos, el provincial y los secretarios presentaron las actividades realizadas durante el año y las perspectivas de futuro; el plan sexenal fue aprobado en todas sus partes. Ahora, debidamente corregido, será entregado a las comunidades -para que lo presenten y utilicen para la revisión de las actividades propuestas también a través de la Carta de Comunidad- y al Consejo General para la necesaria aprobación.

COP28 – Campaña de oración en apoyo a la conversión ecológica

La publicación de la exhortación *Laudate Deum* (LD) del papa Francisco ha relanzado el compromiso de todo el mundo católico por una acción inmediata y eficaz para combatir el cambio climático y sus impactos. La LD fue escrita en vista de la COP28 (28ª Conferencia Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático), que tiene como objetivo abordar tres desafíos decisivos, que son también oportunidades para opciones compartidas y audaces, a la altura de la responsabilidad confiada a los líderes y negociadores de los países que se reunirán en Dubai del 30 de noviembre al 12 de diciembre de 2023. Se trata de la transición energética, la justicia climática y la voz de los últimos en las negociaciones.

Conscientes de la enormidad de estos retos, pero también de la necesidad de que la COP28 avance de manera decisiva, los misioneros combonianos que trabajan en Italia han lanzado un llamamiento a los negociadores y a los responsables políticos para que todos los países contribuyan de manera significativa al éxito de la Conferencia.

Si se permanece en la lógica de buscar soluciones "a través del miserable prisma de los intereses humanos" (Comboni: Escritos 2742; 1871), no habrá auténtico progreso. Confiando, en cambio, en la presencia del Resucitado en la historia, en la obra de su Espíritu que transforma los corazones y las situaciones, incluso cuando todo parece perdido, los combonianos han lanzado una campaña de oración durante toda la COP28, para que el Espíritu Santo acompañe a los negociadores y a los responsables políticos, los ilumine, los inspire y los sostenga en su delicado y decisivo servicio a sus países y a toda la humanidad (cf. <https://www.comboni.org/contenuti/115764>).

El papa Francisco en Verona

Con gran alegría, el padre Fabio Carlo Baldan, Superior Provincial de Italia, anunció que el sábado 25 de noviembre a las 11.00 horas, en una rueda de prensa extraordinaria celebrada en la curia episcopal, el obispo de Verona, monseñor Domenico Pompili, anunció que "el Papa Francisco estará en Verona el 18 de mayo de 2024". Será su primera visita a la región del Véneto. Inmediatamente después de su llegada, participará en la "Arena di pace 2024", un evento que reunirá a las fuerzas eclesiales y civiles en torno a una serie de temas, que van de la paz al desarme, de la ecología integral a las migraciones, pasando por el trabajo, la democracia, los derechos y los estilos de vida.

MALAWI-ZAMBIA

Se festeja el Jubileo de Oro

Continúan las celebraciones por el 50º aniversario de la llegada de los primeros misioneros combonianos a Malawi, que tuvo lugar a finales de 1973 con la llegada del padre Giuseppe Gusmini a la archidiócesis de Blantyre. Al año siguiente, a los Misioneros Combonianos se les confiaron las primeras cuatro parroquias en el sureste de Malawi, alrededor del macizo del Monte Mulanje. Las celebraciones comenzaron el pasado mes de agosto en la diócesis de Lilongwe (Malawi).

El 29 de octubre fue el turno de los Misioneros Combonianos de la zona de Shire, en el sur de Malawi, para celebrar el importante aniversario. Lo hicieron invitando a Lirangwe, una de las primeras misiones emprendidas en el sur del país, así como a la sede de la primera casa provincial, al padre Luigi Casagrande (todavía comprometido en la misión de Chikowa, Zambia), que fue el primer superior provincial cuando se estableció la provincia de Malawi-Zambia en 1984.

Los invitados de honor fueron: el arzobispo de Blantyre, monseñor Thomas Mzuza, montfortiano; el P. Michael Nyowani Mumba, Superior Provincial; un miembro del parlamento de Malawi; el jefe local. Para hacer de la ocasión una verdadera celebración, muchos cristianos de todos los rincones de la parroquia, de capillas lejanas y de parroquias que fueron dirigidas por los Misioneros Combonianos, como Phalombe, Chiringa, Muloza, Gambula, Mthawira e Chipini.

Concelebraron con el arzobispo trece sacerdotes combonianos. También estuvieron presentes dos hermanos combonianos de la escuela técnica de Lunzu, tres escolásticos y 21 postulantes. Pero, sin duda, la persona más buscada, saludada y "benedicida" con palabras de profunda gratitud fue el padre Silvio Zanardi, el más antiguo de los Misioneros Combonianos en Malawi, que todavía hoy trabaja en Lilongwe, pero muy conocido y querido en Lirangwe, por haber estado allí como párroco durante muchos años. Mons. Mzuza tuvo palabras de aprecio por el trabajo realizado por los Misioneros Combonianos en la Arquidiócesis de Blantyre, comenzando por la misión de Mulanje, con el "gran" – y aún recordado – Padre Gusmini, seguido por muchos otros. A continuación, elogió su participación en importantes iniciativas más allá de los ámbitos del Instituto, en primer lugar, el lanzamiento del Seminario Intercongregacional (ICS), que en 2010 se convirtió en el Instituto Intercongregacional (ICI), con sede en Balaka. Durante muchos años, esta obra conoció el precioso compromiso del Padre Pino Giannini, en colaboración con los misioneros monfortianos y carmelitas, todos impulsados por el gran sueño de tener

una verdadera facultad filosófica, hoy capaz de acoger a 130 postulantes y monjas de diversos Institutos y Congregaciones Religiosas.

Escribió San Daniel Comboni: «el Misionero de la Nigrizia trabaja en una obra de altísimo mérito, sí, pero sumamente ardua y laboriosa, para ser una piedra escondida bajo tierra que quizá nunca saldrá a la luz, y que entra a formar parte de los cimientos de un nuevo y colosal edificio, que sólo los que vengan después verán despuntar del suelo» (*Reglas de 1871, Escritos n. 2701*). Hace cincuenta años, llegaron algunos misioneros. Se gastaron totalmente en estas personas, pero no trabajaron en vano, porque sentaron las bases de algo realmente grande. Y hoy son considerados "antepasados" por decenas de miles de hijos, nietos, bisnietos, su verdadera "posteridad". Ayer, en Lirangwe, sentí esta verdad claramente, casi tocándola con la mano. (Padre Zeitz Michael Martin, mcccj)

Visita de P. David Domingues y P. Luigi Codianni a la Provincia

La visita - del 12 al 24 de noviembre de 2023 - del Vicario General, P. David Costa Domingues, y del Asistente General, P. Luigi Codianni, a nuestra Provincia Comboniana de Malawi/Zambia fue acogida con alegría y gran expectación. Fue un momento de gracia, comunión y esperanza para todos los hermanos.

Para el P. David Domingues y el P. Luigi Codianni, fue el paso de una comunidad a otra, pero trajo alegría y satisfacción a los corazones de los hermanos. Cada hermano, sin excluir a ninguno, experimentó la alegría de sentirse escuchado y, al mismo tiempo, de poder compartir con un corazón libre sus alegrías y dificultades encontradas en su servicio misionero. De Lilongwe a Lunzu, de Chama a Lusaka, los Asistentes Generales pudieron comprobar el servicio misionero que los hermanos de la Provincia realizan con gran compromiso y dedicación hacia los más pobres y abandonados.

Ciertamente, un motivo de esperanza que quedó muy claro a los ojos de nuestros Asistentes fue el hecho de encontrarse con una de las Provincias más "jóvenes" de todo el Instituto. De hecho, el porcentaje de hermanos jóvenes que la forman es muy elevado. También el Instituto alimenta y tiene motivos para abrigar esperanzas. Un proverbio malawiano dice que 'el agua del río no olvida su fuente'. La tan esperada visita significó que el agua, es decir, nuestra Provincia, pudo traer a la mente y al corazón la emoción de sentirse parte de una fuente que conserva una gran fuerza y pasión misionera.

Agradecidos y motivados de nuevo en nuestro deseo de entregarnos con pasión a la misión, los miembros de la Provincia reanudamos nuestro camino con más vigor y entusiasmo, sabiendo que la misión no nos

pertenece, sino que somos simples obreros al servicio de una misión que nos supera continuamente y nos estimula a amar cada vez más la Misión de Dios, que es el fin último por el que la vivimos como respuesta personal a la llamada que se nos ha hecho.

Las comunidades que visitamos, a las que no siempre fue fácil llegar -a veces fue un verdadero maratón para nuestros Asistentes-, expresaron un sentimiento de satisfacción y agradecimiento hacia la Dirección General, que, a través de sus Asistentes, mostró interés y atención por lo que la Provincia está haciendo en el campo de la pastoral, la formación y el desarrollo social, especialmente con los dos proyectos de Lunzu, en Malawi, y Chikowa, en Zambia. Todavía hay muchos retos de campamentos o tierras o pueblos de primera evangelización en nuestra Provincia. La carga humana y la cercanía de la Dirección General sólo pueden ayudarnos a mirar al futuro con los ojos llenos de esa esperanza que tiene raíces profundas en Cristo, en Comboni y en todos los misioneros que todavía hoy, sin ningún miedo y en todos los frentes, anuncian el Evangelio 'sine glossa'. (*Padre Antonio Guarino, mccj*)

MÉXICO

Visita de P. David Domingues y Hno. Alberto Lamana

El P. David Costa Domingues, asistente y vicario general del Instituto, y el Hno. Alberto Lamana Cónsola, asistente general, visitaron nuestra provincia del 6 al 27 de octubre 2023 y asistieron en nombre del Consejo General de los Combonianos a los actos de clausura del jubileo por los 75 años de nuestra presencia en México.

Durante las casi tres semanas que duró la visita, tuvieron tiempo, de manera maratoniana, para recorrer la geografía mexicana y visitar las comunidades en las que estamos presentes, desde La Paz hasta la montañas de Guerrero o Comalapa, para encontrarse personalmente con cada uno de los miembros de la Provincia y conocer los diferentes lugares de apostolado en los que los combonianos de México realizamos nuestra labor misionera, nuestras casas de formación y el Oasis San Daniel Comboni, en el que son atendidos nuestros hermanos ancianos y enfermos.

La visita coincidió con las celebraciones de clausura de nuestro jubileo por los 75 años de presencia en México; primero con una Misa solemne de acción de gracias en la Basílica de Guadalupe y después con una jornada festiva en la sede del noviciado continental en La Noria, en la que estuvo presente Mons. Andrés Vargas, obispo de Xochimilco.

Una vez terminada la visita y ya de regreso a Roma, escribieron una carta a la Provincia en la que agradecen la acogida recibida y nos animan a

seguir siendo “faros de esperanza para las personas a las que servimos, caminando con ellas y haciendo suyos sus dolores, sus penas y también sus alegrías, como nos enseñó Comboni. Que la conclusión de esta celebración del 75º jubileo -concluye la carta- sea para todos ustedes un nuevo comienzo de renovado entusiasmo y compromiso para servir, dar testimonio y florecer ahí donde Dios los conduzca como Misioneros Combonianos que encuentran en el Corazón de Jesús la fuente inagotable de su fuerza y dinamismo misioneros”. (*Padre Ismael Piñón, mcccj*)

PERÚ

XXVI “Tarde Misionera” 2023

El pasado 14 de octubre, en Lima, en la casa de la sede provincial, se realizó, como es tradición, la "Tarde Misionera 2023". Estuvieron presentes cerca de 400 personas, entre familiares, amigos y colaboradores de los misioneros combonianos en el Perú, Hermanas combonianas y laicos misioneros combonianos. Fue una tarde de acción de gracias a los amigos que comparten nuestro amor por las misiones.

La celebración comenzó con las palabras de bienvenida del Padre Nelson Mitchell, Superior Provincial. Inmediatamente después, la Hna. Rosemary Apaza dirigió la oración de apertura y el Hno. José Valverde proyectó un video presentando a los combonianos que trabajan en Perú y en el extranjero. El momento más emotivo fue cuando se mostraron imágenes del Padre Graziadio, más conocido como el Padre Graziano. Fue él quien, durante tantos años, motivó y organizó la "Tarde Misionera" con alegría y dedicación, y todos los presentes le expresaron su agradecimiento con un largo y caluroso aplauso.

Después de un buen refrigerio, hubo una partida de bingo, un sorteo de rifas y baile con el grupo folclórico de la parroquia del Misionero de Cristo Padre. Al final de una tarde llena de emoción y bendiciones para la familia comboniana del Perú, el Padre Nelson agradeció a todos los presentes, quedando citados para el próximo año. (*Hermano José Valverde, mcccj*)

85 años de misión

Este año, 2023, la Misión Comboniana en Perú celebra su 85 aniversario de presencia misionera.

Los tres primeros combonianos alemanes (MFSC) llegaron al Perú en 1938 para atender pastoralmente a los miembros de la colonia austroalemana de Pozuzo, en el departamento de Pasco.

Al año siguiente, en 1939, el obispo de Huánuco llamó al padre Michael Wagner como formador del seminario diocesano y, en 1940, el padre Andreas Riedl siguió sus pasos. Pocos años después, se abrieron nuevas misiones.

En 1954, se estableció una comunidad comboniana en Lima, en la parroquia de San Pío X, en el recién fundado distrito llamado Unidad Vecinal de Mirones. El primer párroco fue el padre Karl Wetzel.

Estos primeros años de la misión comboniana fueron el germen y el inicio de la futura provincia comboniana del Perú, que, recordemos, fue la primera presencia comboniana en el continente americano.

Un aspecto importante que destacar en esta revisión de nuestra presencia en el país andino es que muchas de estas presencias pastorales ya han sido entregadas a sus respectivas diócesis, habiendo logrado una estructura pastoral estable. Un aspecto, éste, en línea con la característica del carisma comboniano, de que la Iglesia local asuma los compromisos de su propio desarrollo, como quería San Daniel Comboni. Y aunque a veces parezca que no hay mucha continuidad pastoral, no podemos renunciar a esta característica de nuestro compromiso misionero.

Este aniversario comboniano debe ayudarnos a profundizar en el espíritu misionero que inspiró a los valientes combonianos que llegaron aquí hace 85 años. Además, nunca debemos olvidar que formamos parte de una Iglesia misionera ad gentes y 'en salida', según el espíritu del Papa Francisco y al estilo de San Daniel Comboni. En este sentido, también estamos llamados a seguir dando aliento misionero a esta Iglesia local peruana, para que siga abriéndose a la misión universal. (Padre Valentín García, mccc)

CHAD

Renovar la vida guiados por el Espíritu de Dios

Tras una semana de ejercicios espirituales predicados por el padre Fermo Bernasconi (encargado del servicio de acompañamiento de los hermanos) con el tema central "Os exhorto a reavivar el carisma de Dios que está en vosotros por la imposición de mis manos" (2 Tim 1,6), el 17 de noviembre el escolástico Darío Ruben Ebed Melek Tabasse Taramboui, de la República Centroafricana, emitió sus votos perpetuos en Donia (Chad).

El superior de la Delegación, padre Marco Vailati, junto con todos los hermanos que trabajan en la Delegación, presidió la celebración eucarística, animada por las Hermanas franciscanas de Donia. En su homilía, el padre Marco exhortó al escolástico Rubén a permanecer fiel a Cristo, subrayando que su pertenencia al Instituto comboniano es para toda la vida.

Dos días después, el 19 de noviembre, Rubén fue ordenado diácono en Moïssala, por la imposición de manos de Mons. Miguel Angel Sebastián Martínez, obispo de Sarh. La celebración, muy festiva, estuvo animada por la comunidad en la que Darío Rubén ha estado sirviendo como misionero en los últimos meses, y contó con la presencia de numerosos hermanos de la delegación.

El obispo animó al recién nombrado diácono a ocuparse de los más pobres y le recordó que el diácono está al servicio de la Palabra de Dios y de los sacramentos. "Debes enamorarte -le dijo- de la santísima humanidad de Cristo y, cuando estés ante nuestro Redentor, dile: 'Te adoro, Señor, te pido perdón, lávame, purifícame, entusiásmame, enséñame a amar'».

IN PACE CHRISTI

Padre Zabala Iturrade Víctor (5.10.1948 – 24.10.2023)

Víctor nació en la parroquia de Santa María de Uribarri, en Durango, provincia de Vizcaya, norte de España, el 5 de octubre de 1948, en el seno de una familia muy católica. Ya de niño quiso ser misionero e ingresó en la Escuela Apostólica que los combonianos regentaban en Corella. El 6 de septiembre de 1969 comenzó el noviciado en Moncada. Dos años más tarde, el 15 de agosto de 1971, hizo su primera profesión religiosa. Para los cursos de filosofía, permaneció en Moncada hasta junio de 1973, y luego se trasladó al escolasticado de Granada para los estudios teológicos. El 16 de agosto de 1975, Víctor estaba en Limone sul Garda, en un encuentro de escolásticos combonianos que estudiaban en los escolasticados internacionales de Europa. En la capilla de la casa natal de Comboni, tuvo la feliz ocasión de renovar los votos temporales delante del P. Enrico Farè, durante mucho tiempo Superior Provincial de España, pero recientemente nombrado Superior de la Casa Madre de Verona, que había venido a Limone como delegado del Superior General.

El 8 de diciembre de 1976, Víctor hizo su profesión perpetua, y el 3 de abril de 1977 fue ordenado sacerdote en la parroquia de Durango por Mons. Juan María Uriarte, obispo auxiliar de Bilbao. Varias veces y con insistencia, pidió partir para la misión inmediatamente después de su ordenación, pero ya había recibido del P. Tarcisio Agostoni el destino oficial a la provincia de España, a partir del 1 de julio. Así pues, Víctor fue a Santiago de Campostela, donde fue ecónomo de comunidad y formador en el seminario menor durante algo más de un año, y después, hasta 1982, encargado de la promoción vocacional.

En marzo de 1983 recibe por fin una carta del P. Salvatore Calvia, Superior General, con la esperada noticia de su partida a la misión. Su destino

es la entonces provincia comboniana de África Central-Chad. Víctor, tras un breve curso de actualización, va a París a estudiar francés. Antes de finalizar el año, se encuentra en Tokoyo, suburbio de Bangassou, centro de la diócesis del mismo nombre, para aprender la lengua local. Aquí permanece tres años, dedicado al ministerio, y luego se traslada a la parroquia-misión de Boda, diócesis de Bangui, primero como ecónomo y luego como párroco, hasta junio de 1992.

Lleva ya diez años en África Central y los superiores mayores le proponen volver a España, tras un curso de renovación en Roma.

En 1998 obtiene de nuevo luz verde para la misión y vuelve a Centroáfrica, destinado a la misión de Grimari, donde también hay un centro catequético. Allí permanecerá cuatro años.

En 1999, Víctor vuelve a casa por motivos de salud, se recupera y regresa por poco tiempo a Grimari. En octubre de 2002, se encuentra en Trento para un período de descanso, y permanece allí hasta septiembre de 2003. Tras unos meses de vacaciones en familia, regresa a África Central, destinado a la parroquia de Mbata, diócesis de M'Baïki, dedicado al ministerio; durante dos años, es también ecónomo de la comunidad.

El 18 de diciembre de 2005 regresó a su país, destinado a la comunidad de Palencia. Seis meses después, se trasladó a Santiago de Compostela, encargado de la animación misionera. En 2008 pasó a la comunidad de Moncada, donde permaneció hasta enero de 2014, cuando fue llamado a Madrid, a la residencia provincial.

En abril de 2019, su salud le obliga a retirarse definitivamente al Centro de Ancianos y Enfermos de Moncada. Pronto, se ve obligado a permanecer en cama o en silla de ruedas. Fallece el 24 de octubre de 2023, rodeado de los cuidados y oraciones de sus hermanos. El día 25 se celebró una misa funeral en la capilla de la comunidad de Moncada, presidida por el Padre Miguel Ángel Llamazares, Superior Provincial de España. Además de los miembros de la comunidad y numerosos amigos, estuvieron presentes seis hermanos y dos sobrinos del padre Víctor. (F.M.)

Padre Alfonso Zulianello (2 agosto 1935 – 25 octubre 2023)

El último de los ocho misioneros que desembarcaron en Lomé, el domingo 19 de enero de 1964, llegó al puerto final: al encuentro con el Padre, que sin duda ya le habrá acogido, con los brazos abiertos, en compañía de los otros siete que le habían precedido en el tiempo. Habían recibido el crucifijo misionero de manos de Mons. Dosseh, arzobispo de Lomé, en la iglesia de San Nicolás de Verona, el 6 de diciembre de 1963. Había dicho: "A los que vengan a mi diócesis, quiero decirles que la gente les espera y les acogerá con gran alegría". Y así fue aquel domingo inolvidable.

El Padre Alfonso - 88 años de vida, 68 de vida consagrada comboniana, 61 de sacerdocio, 55 en Togo y Benín, 4 en Italia - fue "el siervo inútil" que quiso permanecer hasta el final en aquellos países que tanto amaba y por los que dio su vida con amor y gratuidad. Trabajador y evangelizador, fue, como repite a menudo el Papa Francisco, el pastor que huele a oveja, que permanece siempre en las periferias, sin títulos ni honores. ¡Bendito sea ese siervo bueno y fiel!

Nacido el 2 de agosto de 1935 en San Stino di Livenza, en el norte de Italia, pasó por todas las etapas de su formación comboniana - Padua y Brescia (escuela media y gimnasio), Gozzano y Florencia (noviciado), Verona (bachillerato y filosofía), Venegono (teología) - con el deseo de prepararse bien para la misión. En los archivos aún se pueden encontrar notas sobre sus resultados escolares.

Ordenado sacerdote en Milán el 7 de abril de 1962 por el Card. Giovanni Battista Montini, futuro San Pablo VI, permaneció un año en Italia (Sulmona) antes de ser elegido entre los ocho misioneros destinados a la nueva misión de Togo. Llegado a Lomé, con otros dos hermanos, pasó sus primeros meses en la parroquia de Amoutivé estudiando éwé, una lengua que seguiría siendo, a lo largo de toda su vida, una pasión para comunicarse con la gente y entrar en sus vidas. En su habitación, tenía un viejo ordenador con todos los textos bíblicos y litúrgicos en esta lengua, y cada día dedicaba tiempo a leer, consultar y repasar los textos con vistas a las celebraciones.

Su primera misión fue Afagnan, y el primer bautizo que celebró fue el del pequeño Médard Timothée Kouassi Amedjikpoto Hounaké, inscrito con el número 96 en el registro de bautizos de la parroquia. Se convertiría en el Padre Timothée Hounaké, misionero comboniano, actual superior provincial de la provincia de Togo-Ghana-Benín. El Padre Alfonso asistió a su ordenación sacerdotal el 14 de agosto de 1993 en Afagnan, 29 años después.

En julio de 1965, el padre Alfonso fue destinado a Kouvé, donde pasó muchos años de intensa actividad misionera, evangelizando en el centro y en las numerosas aldeas de la zona. Siguió con celo los catecumenados, la preparación al bautismo y los demás sacramentos. Está dotado para el trabajo manual de la misión. (Entre 1969 y 1970, pasó también un año en Adjido, una parroquia frente al mar). Con él, en la misión, está también el Hermano Bernardo Bettani, "destinado provisionalmente a Kouvé" reza la carta de destino. Provisionalidad que se convirtió en definitiva con la muerte del joven Hermano, el 14 de junio de 1971, con sólo 29 años.

En 1982, el padre Alfonso regresa a Italia para un período de rotación, inaugurado por un curso de actualización. Vive en Nápoles, en Casavatore, encargado de la animación misionera en las parroquias, disfrutando de una hermosa experiencia hecha de encuentros, predicaciones, contactos para compartir con la gente su pasión por la misión.

Su corazón, sin embargo, está en África. En 1987, volvió a Togo y, esta vez, fue para siempre. Sus superiores le piden que ayude a sus hermanos de Benín, donde los combonianos están presentes desde 1974 en la diócesis de Lokossa con dos comunidades: Lobogo y Bopa. Ahora se preparan a dejar estas parroquias al clero diocesano para asumir otros compromisos misioneros. El P. Alfonso será el último comboniano presente en Bopa.

En 1989 se trasladó a Vogán con el P. Pierino Re, "fada lolo". Trabaja con el mismo celo, el mismo entusiasmo, la misma valentía para anunciar el Evangelio en un entorno donde la religión tradicional, el vodú, está arraigada. Incluso a los ojos de la gente, Alfonso es un hombre sencillo y pobre, deseoso de vivir su vocación hasta el final. Está presente en el momento de la muerte del padre Pierino, el 7 de noviembre de 1994, una muerte repentina que conmueve profundamente el corazón de todos en Vogán.

El padre Alfonso prosigue su labor pastoral durante algunos años más, antes de ceder la parroquia al clero diocesano. En efecto, tras 30 años de presencia de los combonianos, el decanato del sudeste, Aného, se erigió en diócesis el 1 de julio de 1994, bajo la dirección del obispo Víctor Dovi Hounaké.

Los combonianos dejaron Vogán el 24 de abril de 2000 para instalarse en Akoumapé, una de las grandes subseces de la parroquia, que, el mismo día, se convirtió en parroquia autónoma con el Padre Alfonso como coadjutor. Akoumapé será entregada al clero diocesano el 11 de mayo de 2008, y el padre Alfonso será destinado a Asrama, en la diócesis de Kpalimé. Aquí celebrará, el 7 de abril del 2012, el 50° aniversario de sacerdocio.

Antes de finales de 2013, Asrama volvió al clero diocesano, y el padre Alfonso fue destinado a Tabligbo (subestación de Kouvé, que se convirtió en parroquia en 1986), donde pasó los últimos diez años de su vida, siempre visitando aldeas, animando a las comunidades y haciendo causa común con la gente.

El Padre Alfonso siempre quiso morir en África y su testimonio de vida dice más que muchos discursos. El año pasado celebró sesenta años de sacerdocio rodeado de su obispo, monseñor Isaac Gaglo, sus hermanos

y sus feligreses. De manos del obispo recibió la unción de los enfermos, como preparación a su encuentro con el Padre.

Ahora podía ver a su hermana, Sor Armida, de las Hermanas de la Providencia de San Gaetano, que, como misionera, trabajó durante muchos años en Costa de Marfil. Una hermosa amistad unió al padre Alfonso con las Hermanas de la Providencia de Kouvé.

En vísperas de la celebración de los sesenta años de presencia comboniana en Togo (1964-2024) y de los cincuenta años de presencia en Ghana y Benín (1974-2024), la vuelta del Padre Alfonso al Padre nos dice que este misionero ha encarnado de manera profunda, discreta y silenciosa las palabras de Jesús: "Si el grano de trigo que cae en la tierra no muere, queda solo. Pero si muere, da mucho fruto" (Jn 12,24). Sí, el padre Alfonso contribuyó con toda su vida al crecimiento de una Iglesia local que, hoy, lo acompaña a las puertas del cielo y lo presenta al Padre para que reciba la recompensa de un buen servidor.

San Daniel Comboni escribió: "En una palabra, el Misionero de la Nigracia debe reflexionar y meditar a menudo, que trabaja en una obra de altísimo mérito sí, pero sumamente ardua y laboriosa, para ser una piedra escondida que tal vez nunca saldrá a la luz" (Escritos, 2701). El Padre Alfonso es una de esas piedras escondidas, fundamento de una Iglesia en crecimiento, discípulo misionero para el mundo. (*Padre Girolamo Miante, mccj*)

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

LA MADRE: Luciana, del padre Flavio Mazzata (I).

EL HERMANO: Vittorio, del padre Mario Benedetti (I).

LA HERMANA: Regina, del padre Giovanni Ferracin († Khartoum) y sobrina del padre Egidio Ferracin († U); Adele, del padre Walter Borghesi (BR); Margarita, del padre Fidel González Fernández (C); Bruna, de mons. Lorenzo Ceresoli (I); Theresia, del padre Andreas Thorwarth (DSP).

LAS HERMANAS COMBONIANAS: Sr. Vicenzi Bianca Silvia; Sr. Maria de Deus Meirinho Dias.